
 

 

 

 

平成３１年 

 

第１回防府市議会定例会 

 

一  般  質  問 
 

 

３月４日（５人） 

１ 河村  孝・２ 山田 耕治・３ 今津 誠一・４ 宇多村 史朗 

５ 石田 卓成 

３月５日（４人） 

６ 曽我 好則・７ 田中 健次・８ 髙砂 朋子・９ 山根 祐二 

３月７日（４人） 

10 牛見  航・11 山本 久江・12 清水 力志・13 河杉 憲二 

３月８日（４人） 

14 三原 昭治・15 清水 浩司・16 安村 政治・17 吉村 祐太郎 

 

 

 

 

 

 

 



 

№ １ 河村  孝  

質  問  事  項 要          旨 

 

１ 持続可能な開発目標（ＳＤ

Ｇｓ）の取り組みについて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 市民活動における保険につ

いて 

 

 

 

 

 

３ 小中学校のエアコンの設置

計画と光熱費について 

 

国連加盟国が２０１６年１月から３０年末

の達成をめざす「持続可能な開発目標（ＳＤ

Ｇｓ）」について、全国の地方自治体や民間

企業で、その理念を施策や事業に取り入れる

動きが活発化している。 

国の「まち・ひと・しごと創生総合戦略

２０１８ 改訂版」においても、自治体にお

けるＳＤＧｓの達成に向けた取組の推進が示

されている。 

ＳＤＧｓが掲げる開発目標は１７の各分野

に分かれているが、本市でも、その理念を施

策や事業に取り入れたり、企業や民間団体と

の連携のもと、「働きがいも経済成長も」、

「産業と技術革新の基盤をつくろう」、「住み

続けられるまちづくりを」等の解決に繋がる

ような特定分野において、具体的なＳＤＧｓ

推進に取り組むべきではないか伺う。 

 

 

  市の活性化のために、市民活動が重要にな

ってきている。市民の参加を促進し、市民活

動団体の組織力を向上させるために、活動し

やすい環境作りが必要である。市民活動の保

険を本市で行うことができないか伺う。 

 

 

  小中学校普通教室へのエアコン設置について、

多くの市民の喜びの声がある。普通教室への

エアコン設置計画と運用に伴う光熱費、更に

は、今後の体育館へのエアコン設置について

伺う。 



 

№ ２ 山田 耕治  

質  問  事  項 要          旨 

 
１ 行政サービスについて 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
２ 防府市の農業について 

 
(1)  市民の皆様からの問い合わせ（電話や窓口

での問い合わせ対応）等、職員が対応してい
る業務を把握しているか？  

 
(2) 各課を跨いで申請しなければいけない手続き

等、行政サイドで把握しているものはあるか？
あるのであれば、集約化や簡素化が必要なも
のは、総合窓口とは別に設ける必要があるの
では？たとえば、市民に寄り添う「おくやみコ
ーナー」の設置も要望したいと思うが如何か？ 

 
(3) 申請書で必要なものを事前に用意できるよ

うに、ホームページで促す取り組みの工夫も
必要と考えるが如何か？ 

 
(4) ＡＩ会話機能“チャットボット”サービス

を導入している自治体が増えている。お客様
（市民）サービスという点で、２４時間対応
型の利点があると思うが、窓口対応業務の効
率化も含めどう考えるか？ 
（チャットとは：文字を入力して２人または
複数人が会話をすること、ボットとは：ロボ
ットの略で、処理を自動的に実行するプログ
ラムのこと） 
防府ＬＩＮＥ（ライン）のアカウントを利

用する等、研究をしてみては？ 
 
(5) 今後、外国人労働者や海外からの観光客、

定住も含めて、増えてくる可能性もある。
受入れを考慮すると、外国人向けの対応がと
ても重要なことだが、業務の効率化や外国人
に向けたサービス対応を今後どう考えている
のか？ 

 
 
(1)  農業分野において収益性の問題や就業者の

減少・人手不足等々、全般的に農業に携わる
方は苦悩しているが、農業試験場を防府市へ
との話もある中で、防府市が考える農業振興
についてのビジョンを伺う。 

 
(2)  ビッグデータやＡＩ・ＩｏＴを活用した生

産性の向上も視野に入れた取組みを、市とし
てどのように進めていくのか？ 

 



 

№ ３ 今津 誠一  

質  問  事  項 要          旨 

 

１ 有効な中小企業振興策の欠如 

 

 

 

 

 

 

 

２ 観光施設の整備 

 

 

 

 

 

３ 野犬対策 

 

  中小企業の振興は日本経済の持続的な発展

のため、また地方経済拡大のためにも極めて

重要である。このことは多くの人が理解して

いる筈であるが、防府市においてその有効な

振興策が採られていない。早く有効な振興策

を採られよ。 

 

 

毛利邸表門の手前、東側にある溜池が汚れて、

夏場には悪臭を放つ状況にある。 

毛利邸を訪れる観光客に快適な景観を楽し

んで貰うため、溜池の水を浄化すべき。 

 

 

自治会連合会から野犬対策として、条例の

制定と捕獲の要望が寄せられている。 

  関係団体と協議、連携して実現して欲しい。 



 

№ ４ 宇多村 史朗  

質  問  事  項 要          旨 

 

１ 上山満之進翁の顕彰と台湾嘉

義市との文化交流について 

 

 

 

 

２ 通学路・住宅地に出没する

イノシシに対する安全対策

について 

 

(1) 上山満之進翁生誕１５０年記念事業の内容に

ついて 

 

(2) 台湾嘉義市との野球を通じた交流について 

 

 

(1) 学校安全の観点から児童・生徒の通学時の

安全確保対策について 

 

(2) 住民の安全確保の立場から、駆除が困難な

住宅地域などに出没するイノシシへの対策に

ついて 



 

№ ５ 石田 卓成  

質  問  事  項 要          旨 

 
１ 日本初となる小型農業機械

をシェアリングできる仕組
みの創設について 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
２ 消防職員が火災の際に着用す

る防火衣の更新について 

 
  年に数回しか使用しないような農機をレン
タルできる仕組みを作って欲しいとの要望が、
農業委員会からの意見書や、昨年末に初めて
開催された農林業政策懇話会で出されており
ます。 

  この度、自民党系の３会派の合同視察で、
レンタルの仕組みを行っている鹿児島県南九
州市に視察に行かせて頂き、素晴らしい取り
組みだと大変感動致しましたが、現在の防府
市では大型農機を何台も導入しての同様の取
り組みは財政的にも、ほ場の条件的にも厳し
いのではないかと感じました。 

  そこで、私達のような農業の担い手が所有
している農機や、既に離農された農家さんの
倉庫に眠っている農機を借り上げ、市内の農
業者が必要とする時に、貸し出せるような仕
組みを作れれば、低予算で日本初となるカー
シェアリングの農機版のような取り組みがで
き、新規就農者の呼び込みの際にも、大きな
ＰＲポイントにもなると考えます。 

  是非、防府市が日本初となって、ＪＡや、
農業公社などの関係機関と一緒に取り組んで
頂きたいと願っておりますが、関係機関とシ
ステムの構築に向けての協議を始めて頂けま
せんでしょうか。 

 
 

消防職員が火災現場に出場する際に、命を
守るために着用している防火衣については、
前回更新時から約１１年が経過しています。
メーカーにおいて特に耐用年数は定められて
いませんが、生地メーカーによりますと、紫
外線により生地が劣化し耐熱性が落ちるので、
防府消防での勤務スタイルの使用頻度の場合
であれば、概ね５～７年での交換を勧めてお
られます。 
今年に入り、大変痛ましいことに全国で火

災現場での消防職員の殉職が相次いでおり、
二度と同じようなことが起こらなければ良い
がと大変心配しているところでございます。 

  財政再建に必死で取り組まれている中にあ
って、ただでさえ政策的な予算の枠の少ない
消防で、防火衣更新の予算枠を確保すること
は大変難しい状態であるのは重々承知してお
りますが、命を守るための防火衣の更新は、
消防業務を行う限り、必要不可欠なものです
ので、そろそろ更新の計画を作り毎年少しず
つ更新していくことや、リースで一度に更新
したりすることを考えてみられてはいかがで
しょうか。 



 

№ ６ 曽我 好則  

質  問  事  項 要          旨 

 
１ 平成３１年度当初予算につ

いて 

 

 

 

 

 

 

 

 
 
 
２ 庁舎建設について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 
 
３ 入札制度の見直しについて 

 
  当初予算規模で４４１億９千万円、対前年

度比４３億円の増加でプラス１０．９％とな

り、過去最大となった。 

  市民生活の安心・安全、産業振興、地域活

動の活性化に関する事業など、３つの重点施

策を柱に、５１もの新規事業、２９もの拡充

事業が盛り込まれ、池田市長の思いが詰まっ

た予算になったと感じている。 

  平成３１年度当初予算編成にあたっての市

長のご所見を伺う。 
 
 
  ２月１４日に行った庁舎建設調査特別委員

会において、現庁舎敷地に県の総合庁舎機能

の移転、耐震性のある議会棟の継続利用、文

化福祉会館機能の複合化、誘致ゾーンに将来

的な警察署等の誘致を提案されたが、事業費

の抑制、工期の短縮、防災機能等に配慮した

案になっている。 

  特筆すべきは、今年から、市町村役場機能

緊急保全事業において、２０２０年までに実

施設計に着手した事業は、交付税措置が受け

られるよう経過措置が認められるようになっ

たため、１８億円の事業費が抑制できること

になるが、これは池田市長が総務省に対して、

熱心に要望活動された成果である。 

  今後の庁舎建設について、市長のご所見を

伺う。 
 
 
(1) 工事における入札制度について 

   公共工事の品質確保とその担い手の中長期

的な確保・育成を目的に、適正な価格での入

札制度を推進し、県同様の入札制度に見直す

べきではないか。 

 

(2) 業務委託における入札制度について 

   土木系コンサルタントの若手入職者が減少

する中、将来的な品質確保と担い手の中長期

的な確保・育成が求められており、適正な価

格での入札制度を推進し、県同様の入札制度

に見直すべきではないか。 



 

№ ７ 田中 健次  

質  問  事  項 要          旨 

 

１ 行政評価について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 予算編成について 

 

 

 

 

 

 

３ 市長行政報告の新庁舎建設

について 

 

(1) 行政評価をこれまで実施してきたが、これ

までの成果と今後の課題について、どのよう

に考えているのか。 

 

(2) 議会の決算審査の際に、参考資料とするこ

とができるように、もう少し早く公表すべき

ではないか。 

 

(3)  行政評価を予算編成にどのように反映させ

ているのか。 

 

 

(1) 予算編成過程の透明化をはかるべきではな

いか。 

 

(2) 予算情報をわかりやすく市民に説明する資

料を作成すべきではないか。 

 

 

文化福祉会館の機能を庁舎と複合化するこ

とについて 

  ア どの程度の機能の複合化を想定されて

いるのか。 

    イ その延床面積はどの程度になるのか。 

  ウ 駐車台数の不足が想定されるが、どの

程度の台数が必要になるか。 

  エ 駐車料については、どう考えられるのか。 



 

№ ８ 髙砂 朋子  

質  問  事  項 要          旨 

 

１ 投票しやすい環境づくりに

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 大道地域の交通政策について 

 

(1) 施設内のスロープや手すり等のバリアフリ

ー化の現状と再度点検について 

 

(2) 車椅子や車椅子用の投票記載台、点字や拡

大文字による候補者名簿、「コミュニケーシ

ョンボード」や「筆談ボード」、老眼鏡や拡

大鏡等、投票支援を目的とした備品等の準備

状況とその周知について 

 

(3) トランスジェンダーへの配慮について 

 

(4) 期日前投票の混乱を避けるための対応につ

いて 

 

(5) 親切で分かりやすいホームページの作成に

ついて 

 

 

  「切畑デマンドタクシー」の状況と今後の

大道地域全体における交通政策をどのように

展開して行くのかを伺う。 



 

№ ９ 山根 祐二  

質  問  事  項 要          旨 

 

１ 民法改正について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ うそ電話詐欺防止について 

 

 

 

 

 

 

３ 公共工事入札制度について 

 

(1) ２０１７年５月に「民法の一部を改正する

法律」が成立し、２０２０年４月１日施行と

なる。公営住宅の原状回復義務の範囲につい

て、改正民法が施行されると、入居者の原状

回復義務の範囲から、経年劣化部分が除かれ

ることになる。改正民法施行前の入居者は退

去時どうなるのか。また、改正民法施行後の

公営住宅入居者はどうするのか。 

 

(2) 改正民法では、個人を保証人として根保証

契約を締結する場合、保証の極度額の定めが

なければその効力を生じないこととなった。

公営住宅の既存・新規の連帯保証人について

影響と、今後の取り組みはどうか。 

 

 

(1) 防府市のうそ電話詐欺と思われる事例は、

未遂を含めてどのような状況にあるか。  

 

(2) 高齢者のみ世帯や独居の高齢者には行政の支

援が必要と思うがどのように考えているのか。  

 

 

(1) 現在の建設工事入札の参加条件、入札方法

について伺う。 

 

(2) 新庁舎建設事業について市内建設事業者の

入札参加はどのように考えているか。 



 

№ １０ 牛見  航  

質  問  事  項 要          旨 

 

１ 防府市の教育について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 情報発信について 

 

(1) 防府市のスポーツ・文化教育の今後の方針

について 

 

(2) 学校教育について 

    学級崩壊・いじめ問題について 

 

(3) 人口減少の著しい中山間地域への公立保育

所設置について 

 

 

(1) 情報政策課の今後の取組について 

 

(2) 各課や防府観光コンベンション協会など他

団体との連携方法について 



 

№ １１ 山本 久江  

質  問  事  項 要          旨 

 

１ 中小企業の支援について 

 

 

 

 

２ 子育て支援について 

 

  市内経済の好循環化と商業環境の整備を図

るための店舗リフォーム助成事業の継続実施

について 

 

 

(1) 子どもへの虐待防止の取組みについて 

 

(2) 全国の約９割の自治体で実施されている義

務教育修了までの子ども医療費無料化制度に

ついて、市の事業実施に向けての見解はど

うか。 



 

№ １２ 清水 力志  

質  問  事  項 要          旨 

 

１ 非正規職員の待遇改善につ

いて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 教員の働き方改革について 

 

(1) 防府市の非正規職員について、非正規職員

の人数・正規職員を含めた職員総数における

非正規職員の占める割合を伺う。 

 

(2) 地方公務員法及び地方自治法の改正に伴い、

２０２０年度より新たに会計年度任用職員制

度が創設されるが、この制度の概要を伺う。 

 

(3) 地方公務員法及び地方自治法の改正に伴い、

防府市では今後どのような整備を行なうのか。 

 

 

(1) 平成２８年に文部科学省が実施した「教

員勤務実態調査」によると、小学校教員の

３３．４％・中学校の５７．７％が週６０

時間以上勤務、つまり月８０時間以上の「過労

死ライン」を超える時間外労働をしている。

防府市の小中学校の教員の時間外労働の実態

はどうか。 

 

(2) 教員の長時間勤務の改善について、どのよ

うに取り組んでいるか。 



 

№ １３ 河杉 憲二  

質  問  事  項 要          旨 

 

１ 防災対策について 

 

(1) 自主防災組織について 

  ア Ｈ１９年に自主防災組織の認定や育成事業

補助金の要綱を定め、１２年が経ちました。

現在の状況はどのようになっているのか。 

     ・自主防災組織を結成している自治会数

（組織率） 

    ・活動状況 

  イ 地域単位の自主防災組織が必要と思うが、

どうですか。 

 

(2) 防災士について 

  ア Ｈ２５年より防災士を養成してきたが、現

在の資格取得状況はどうですか。 

  イ 防災士に対する講習会など養成教育はして

いるのか。 

  ウ 「防災士等連絡協議会」の活用については、

どのように考えているのか。 

 

(3) 自治会の地区集会所について 

   災害時の指定緊急避難場所として活用する

ために耐震化する必要があると思います。 

そのための補助制度を設けてはどうですか。 



 

№ １４ 三原 昭治  

質  問  事  項 要          旨 

 

１ 史跡萩往還宮市本陣兄部家

の保存整備計画について 

 

 

 

 

２ 市有三世代住宅事業について 

 

  防府市は、史跡萩往還宮市本陣兄部家の保存

整備計画において、本陣の復元計画を予定し、

今年度に基本設計の作成としていたが、今後の

取り組みの考えは。 

 

 

  防府市は、まち・ひと・しごと創生総合戦

略の一環で、富海地域をモデルとした地域創

生のための取り組みとして、三世代同居によ

る市有三世代住宅事業を実施したが、現況と

費用対効果について 



 

№ １５ 清水 浩司  

質  問  事  項 要          旨 

 

１ 防府読売マラソンの運営に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 防府シティプロモーション

の取り組みについて 

 

(1) 表彰式の開始時間を配慮して頂きたい。 

 

(2) ＩＰＣ部門の給水所補助員の増員が必要と

思うが、いかがか。 

 

(3) シャトルバスの防府駅乗車の際の補助員を

増員してはどうか。 

 

(4) 交通規制時間中の迂回路地図を配布したら

どうか。 

 

 

(1) シティプロモーション課を設置したらどうか。 

 

(2) シビックプライドを高めるために、現在ど

の様な取り組みをしているか。 



 

№ １６ 安村 政治  

質  問  事  項 要          旨 

 

１ 漁業の振興について 

 

 

 

 

２ 防府市の洪水対策について 

 

  漁業を取り巻く環境が厳しさを増す中、本

市の漁業の現状と今後の水産振興施策の展望

について伺う。 

 

 

現在実施している洪水対策に関するハード

整備と、これからの対策について伺う。 



 

№ １７ 吉村 祐太郎  

質  問  事  項 要          旨 

 

１ 情報発信について 

 

 

２ 市内の山林保全について 

 

 

３ ゴミ分別アプリの導入につ

いて 

 

  ＳＮＳの投稿内容について 

 

 

  市内の山林の保全についての取り組み 

 

 

ゴミ分別アプリ「５３７４（ゴミナシ）」

の導入について 



 

 


